

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 4 de Diciembre de 1917

Núm. 506

HOJA DE CALENDARIO

Miércoles

5

DICIEMBRE

San Sabas, abad y fundador

Nació San Sabas, el año 439 en la aldea de Mutatasta, territorio de Cesarea de Capadecia. Ansioso de hacer vida penitente, recorrió diversos monasterios, terminando por retirarse a un desierto, trasladándose a otro después de haber dejado en un monasterio construido por él, numerosos discípulos. En su último retiro, construyó dos hospitales y un monasterio en el que terminó tranquilamente su vida, en 5 de Diciembre del año 531.

GAZETILLA

Esta noche a las ocho el vapor «Ciudadela» saldrá del puerto de su nombre para Palma.

Hoy fiesta de Santa Bárbara celebra su patrona el Cuerpo de Artillería.

Con tal motivo en la tarde de ayer ya se celebraron diversos festejos en los cuarteles de la Mola, Villacarios y San Felipe, sirviéndose luego a la tropa una comida extraordinaria.

Esta mañana a las nueve se ha dicho una misa en la Fortaleza de Isabel II y a las 9'30 otra en Iglesia Parroquial de Villacarios.

A esta última han asistido el General Gobernador, General segundo jefe, Coronel de Artillería y jefes y oficiales de dicha Comandancia y comisiones de los demás cuerpos de esta guarnición.

Mañana a las mismas horas se dirán en la Fortaleza de Isabel II e Iglesia de Villacarios, las misas que tradicionalmente se celebran en sufragio de los difuntos que pertenecieron al cuerpo.

Las tropas de artillería visten con motivo de ser la fiesta de su Patrona, traje de gala.

Con tan fausto motivo y por orden del señor Coronel del Cuerpo, fueron ayer puestos en libertad todos los presos y arrestados de la Comandancia, no sujetos a procedimientos judiciales.

Publica la Gaceta una Real Orden de Hacienda fijando en 540 el número de plazas de auxiliares geométricos que han de cubrirse.

Tendrán 1.500 pesetas anuales de sueldo y dietas cada día de campo.

El tiempo de duración de su destino será de diez años, no asistiéndoles, pasado este plazo, ningún derecho de seguir sirviendo al Estado.

Los ejercicios de oposición darán principio el 17 del actual.

La presentación de documentos empezó el día 1.º.

Es sumamente curioso lo ocurrido actualmente con la posición de los altos cargos militares.

Un simple soldado ha sido nombrado jefe de las tropas de la región militar de Moscov. Un subteniente y un alférez han sido nombrados segundos jefes, generalísimo un alférez. Un subteniente ha sido nombrado Jefe de Estado Mayor, un Alférez intendente general, un subteniente director de Artillería y un alférez inspector del Cuerpo de Ingenieros.

Q. E. P. D.
Doña Rosalía Pasarius Yinent

HA FALLECIDO

a las siete de esta mañana, después de haber recibido los

Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Sus afligidos esposo, hijos, madre, hermanos, padres y hermanos políticos, tíos, primos y demás familia, y la Razón Social PASARIUS Y CARMONA, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, rogando tengan presente en sus oraciones el alma de la finada.

El entierro tendrá lugar a las cuatro de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de Gracia núm. 15, A.

Mahón 4 Diciembre 1917.

Como para este mes habrá que nombrar el personal para el mando de las compañías de ametralladoras creadas ultimamente y no hay excedentes de capitanes anuncia una propuesta de ascensos de primeros tenientes.

Se cree que ascenderán de 100 a 120 primeros tenientes.

Prablemente a primeros de este mes se firmará la Real Orden de convocatoria para el ingreso en el Cuerpo de Correos.

Los ejercicios de examen previo empezarán probablemente en Marzo.

El número de plazas que se convocarán comprenderán entre 200 y 300.

En el programa, así como en el procedimiento mediante el cual se examinará tanto de previo como en la oposición, no habrá variaciones más que aquellas que afectan a las reformas de servicios, o sea las relativas a Geografía Postal y Legislación, que traerán las modificaciones llevadas a cabo desde que terminó la última convocatoria hasta la fecha.

Nuestro distinguido amigo don Teodoro Cereceda del Valle, vista de la Aduana de este puerto, en virtud de Real Orden de 20 de Noviembre ha sido ascendido a oficial de segunda clase del cuerpo Pericial de Aduanas y destinado como Inspector Especial de Aduanas a Figueras.

Nuestro no menos amigo don Juan Parra Balbuena, Oficial de la Aduana de Irún, ha sido nombrado vista de la Aduana de este puerto.

Una señora tan distinguida como caritativa ha entregado 250 pesetas para los Establecimientos Municipales de Beneficencia, a don Rafael Olives Sintés, concejal Director de la Casa de Misericordia de esta ciudad.

El señor Olives dió las gracias a la bienhechora dama, en nombre de los pobres, del señor Alcalde y del Ayuntamiento.

Dios premiará tanta bondad y es para nosotros motivo de gran satisfacción poder dar a conocer hechos de tal naturaleza.

Victima de rápida dolencia y confortada con los auxilios de nuestra religión, esta mañana ha entregado su alma al Creador a la edad de 27 años la señora doña Rosalía Pasarius.

Su entierro tendrá lugar esta tarde a las cuatro, el cual promete ser una verdadera demostración de duelo.

Enviamos a su desconsolada familia y en especial a su esposo y hermano respectivamente nuestros amigos don Jaime Sala y don

Ignacio Pasarius la expresión de nuestro pésame más sentido, elevando al propio tiempo una plegaria al Altísimo por el eterno descanso de la finada.

Por error de caja, se nos deslizaron dos palabras ayer en el artículo «Mi Drama Angel Libertador» que el buen criterio del lector debe haber subsanado. Estas son: columna 1.ª línea 47 donde dice «inédito» lease «erudito»; columna 2.ª, línea 40 «Salí airoso de mi acometido» lease... «de mi cometido».

EL PUEBLO Y «LA MARITIMA»

Anoche se reunió la Junta Directiva del Ateneo Popular para estudiar las consecuencias del aumento de fletes y pasajes solicitado por «La Maritima», acordando redactar un informe haciendo oposición al nuevo aumento y convocar a las demás entidades populares y sociedades obreras y de socorros mutuos, para que secunden su actitud en beneficio de los intereses generales del pueblo.

Mahón 4 de Diciembre 1917.

Para cumplir instrucciones comunicadas por Comisaría general Abastecimientos para aplicación R. O. 25 Noviembre último, las substancias o especies alimenticias a que desde luego deberán aplicarse los preceptos de la R. O. de esta fecha serán: el trigo, el maíz y sus respectivas harinas, las judías, las lentejas, el arroz, los garbanos, el aceite y la patata.

Mahón, 4 Diciembre 1917.

TEATRALES

Teatro Principal

La nueva compañía del Teatro Principal anuncia para la noche de hoy una extraordinaria función dedicada al Cuerpo de Artillería, por ser la festividad de Santa Bárbara.

Se pondrá en escena el aplaudido drama en cuatro actos de don José Echegaray «El Loco Dios» de cuya parte de protagonista hace una verdadera creación el Director de la Compañía don Rafael Masip, tanto, que su labor mereció una carta de felicitación del autor de la obra y varios dictámenes laudatorios de eminentes médicos por su justeza en la interpretación del personaje alienado.

El resto de la compañía y en especial la distinguida primera actriz señorita Luz de las Heras coadyuvan al buen conjunto de la obra, de manera que opinamos obtendrá entusiasta acogida.

Salón Victoria

Las sesiones vermouth organizadas por tan simpático Salón se ha puesto de moda entre nuestro público, en forma tal, que se cuentan todos por llenos.

La empresa para corresponder al favor que se le dispensa, como ya anunció ha contratado una «serie selecta» de películas la primera de las cuales fué «El Rey del Mar» que tan resonante éxito obtuvo la semana última y para la presente ofrece el estreno de otra cinta que a no dudar obtendrá éxito mayor si cabe, que la primera.

Trátase de la interesantísima producción en cuatro partes «Velo desgarrado» presentada con inusitado lujo, siendo su argumento verdaderamente original y sugestivo.

Completarán el programa otras películas de éxito garantido.

Como son muchas las familias que asiduamente asisten a dichas sesiones y han mostrado deseos de ocupar siempre la misma localidad, se ha abierto un abono especial para las secciones vermouth y otro para las funciones de noche.

Junta organizadora de Procesiones

Los niños que deseen concurrir a dicha Procepción, individual o colectivamente se servirán presentarse a las once de la mañana del sábado, día 8 de Diciembre, próximo en el Claustro de la Casa de Misericordia, donde se organizará el primer trozo de la Procepción, debiendo llevar sendos pendones o ramos de flores.

Las Asociaciones y entidades de jovencitos, también se organizarán en el citado Claustro.

Las Asociaciones y entidades de jovencitos, también en el citado Claustro.

Los caballeros pertenecientes a las Congregaciones religiosas, los particulares, así como el elemento oficial, se reunirán en la Sacristía de la Parroquia de San Francisco a las once y cuarto de la mañana donde hallarán cirios y su disposición.

Saldrá el religioso cortejo a las once y media, siguiendo este curso: calles de los Frailes, Prieto y Caules, Cardona y Orfila, Cifuentes, Dr. Orfila, Bastión, Deyá, Nueva Plaza Constitución, calle Isabel II, y Plaza San Francisco.

Se invita atentamente a los señores vecinos de las calles y plazas que debe recorrer la procesión, para que se sirva engalanar con calgaduras las ventanas y balcones de sus respectivos domicilios.

Si el mal tiempo impide la salida de la Procepción por las calles, se celebrará a la misma hora por el interior del templo.

Mahón 29 de noviembre de 1917.—El Párraco de San Francisco de Asís, Juan Mercadal Pbro.

Anuncios oficiales

ALCALDIA DE MAHÓN

En el «Boletín Oficial» de esta provincia de 29 del próximo pasado noviembre, n.º 7946, se inserta la CIRCULAR del tenor siguiente:

«Publicado el Real Decreto de 24 del corriente, en cumplimiento a lo prevenido en el artículo primero del mismo, los Sres. Alcaldes de esta provincia requerirán a los fabricantes, almacenistas vendedores al por menor y particulares para que presenten relaciones juradas de las cantidades de gasolina, benzol y productos similares que obren en su poder, dándoles el plazo de cuarenta y ocho horas para verificarlo, con la prevención que la negativa a presentarlas o la inexactitud en la declaración serán castigadas con las penalidades en el artículo adicional de la Ley de 11 noviembre de 1916.

Tan pronto como los Sres. Alcaldes tengan en su poder las relaciones las remitirán con toda urgencia a este Gobierno.—Palma 29 noviembre de 1917.—El Gobernador Interino, Jacinto Jaraís»

Lo que se publica para conocimiento de los interesados y su más exacto cumplimiento.

Mahón 3 diciembre de 1917.—El Alcalde Accidental, Pedro Pons Sitges.

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 3.

Nacionales

(Retirado de ayer)

Ceremonia religiosa palatina

En la capilla del Palacio Real se ha celebrado con inusitado esplendor una Misa Pontifical, y se ha cantado solemnemente Te-deum, con motivo de celebrar sus bodas de Plata en el Episcopado el Obispo de Sión.

Asistieron el Rey y toda la familia real.

Al final el Rey pronunció un discurso enalteciendo las dotes que adornan al Excmo. Prelado Castrense, a quien los Infantitos ofrecieron ramos de flores.

La concurrencia al expresado acto religioso fué enorme.

Protección a las industrias

La Gaceta publicará mañana la lista de las industrias que se han acogido al proyecto de protección.

Suman en conjunto ochenta las peticiones, y otras tantas para ampliación de capital, para aumentar las ya existentes, formando un total de más de ochocientos millones de capital.

Noticias de San Sebastián

La Junta de subsistencias de San Sebastián queriendo hacer algo práctico, en lugar de prohibir el comercio de subsistencias ha acordado elaborar pan por su cuenta y proporcionar a los carniceros ganado a bajo precio.

Noticias de Roma

Con motivo de la estancia en Roma del Arzobispo de Zaragoza, «L'Observatore Romano» hizo grandes elogios de Prensa Asociada Española y especialmente de su director señor Torcal.

El expresado e importante periódico, hablando de la situación política europea, manifestó que la oposición de la Entente a aceptar las gestiones del Papa en favor de la paz esplica muchas cosas que comentará oportunamente cuando tenga libertad para ello.

Madrid 4.

Los Alcaldes de Real Orden

El señor García Prieto ha manifestado que la Real Orden suprimiendo los Alcaldes de Real Orden responde claramente a la sinceridad del Gobierno.

Disturbios en Sabadell

Se aseguraba anoche que en Sabadell habían ocurrido graves disturbios, pero no se ponía nada en claro ni pudo confirmarse la versión.

El ministro de la Gobernación señor Bahamonde telegrafió al Gobernador civil de Barcelona para que le enterara con rapidez de lo ocurrido.

El ministro opina que solo se trata de un conato de conflicto.

Haciendas locales

El señor Ventosa ha manifestado que piensa llevar al próximo consejo la cuestión de las Haciendas locales.

De enseñanza

El director general de Enseñanza ha manifestado que le es imposible al gobierno acceder de momento a la creación de nuevas escuelas, por cuanto se hallan agotadas las cantidades que figuraban en presupuesto para ello.

Añadió que lo que siente es que ciertas diputaciones pagan mal a los maestros, pues se ha enterado que solamente

la de Badajoz les debe quince mil pesetas y estos pagos en adelante se procurará que los haga el Estado, para evitar dichos atracos.

Habló luego de las escuelas normales para las cuales hay un crédito de 125.000 pesetas, sin que haya locales, ni enseñanza ni alumnos.

Disposición comentada

Ciertos periódicos de la izquierda no cejan en su campaña sistemática contra el señor Lacierva y toda disposición que da, por acertada que sea, les parece mal.

Ahora todos los comentarios de dicha prensa son para comentar la real orden ordenando la adquisición de vestuario y armamento, entendiendo ellos que es materia propia del parlamento y no del ministro, pues solo las Cámaras, afirman, están en condiciones de imponer al país nuevos gravámenes.

Huelga resuelta

Al fin ha quedado resuelta la huelga de Puertollano.

Ascensos de los brigadas

En el ministerio de la guerra se está estudiando en la actualidad un proyecto para mejorar la situación de los brigadas.

Como muchos de los actuales brigadas se eternizarían en su empleo, el ministro pretende mejorar su situación y para ello se acordará mejorarles su sueldo por quinquenios llegando hasta el sueldo de tres mil pesetas y al grado de primeros tenientes, pero este será el empleo máximo que podrán disfrutar.

Maniobras

El capitán general de Madrid ha dispuesto ejercicios para entrenamientos de mandos y después se harán maniobras, marchas y vivacs.

Visita de Inspección

El ministro de la guerra señor Lacierva continúa su visita de inspección a las academias militares.

Estuvo ayer en Segovia visitando todos los centros militares y academias.

En todos los sitios fué ovacionado y en la academia los alumnos de todos los cursos efectuaron en su presencia diversos ejercicios, desfilando luego ante el ministro, en columna de honor.

Después celebró un banquete en honor del señor Lacierva, el cual a los brindis manifestó que estaba admirado de la prosperidad y perfección de las industrias militares.

Hasta ahora, agregó, todo se traía del extranjero, pero como estoy convencido de que todo puede hacerse en España y muchas cosas mejores que las que aun traen y más perfectas, como nos sobran inteligencias y medios de producción, todo cuanto necesitemos ha de ser español y para ello, hemos de convertirnos en auxiliares de las industrias, ofreciéndolas nuestro apoyo y cooperación.

Pidió el ministro a los militares que den ejemplo de disciplina y desinterés.

El señor Lacierva al marcharse de Segovia fué objeto de entusiasta despedida.

Las Juntas de defensa y la amnistía

En la tarde de ayer se afirmaba en los círculos políticos que las Juntas de defensa estudian la amnistía, la cual se ase-



SESION VERMOUTH PARA EL MIERCOLES 5 DICIEMBRE DE 1917
Segunda de la Serie Selecta Programa nuevo Interesantes estrenos

La celebrada cinto en 4 partes,

VELO DESGARRADO

que por su lujosa presentación y original argumento obtendrá un éxito resonante.

Completarán el programa otras películas de éxito garantido.

A LAS 5 Y MEDIA.

Continúa el reparto de cupones-regalo con opción a una participación al billete-número 38.107 del Sorteo de Navidad.

Sigue abierto el abono a las sesiones vermouth y funciones de noche.

gura será puesta a votación en todos los cuerpos y del resultado de ella depende el que el que el Gobierno la conceda.

La política

La política ha entrado en una nueva fase de actividad, y en todas partes se oye de nuevo la palabra crisis.

En los círculos políticos se comenta la nebulosa que envuelve la política, coincidiendo muchos de ellos en la necesidad de que el Gobierno aborde con urgencia los problemas pendientes.

El señor Villanueva ha dicho que entreve el peligro que amenaza al Gobierno sino acude al Parlamento en un plazo muy breve.

Los profesionales del desorden

Por lo visto el país se vá convenciendo de que se ha formado un grupo que se califica de profesionales del desorden, cuya única misión estriba en preparar conflictos a los gobiernos, sea cuales fuesen los que se hallan en el poder.

Ahora toda la campaña gira alrededor de la amnistía y se asegura que tan pronto como esta sea concedida prepararán otra para tra la huelga general y lograr con ella el que sean admitidos todos los ferroviarios despedidos.

Los harineros

Los harineros han convocado una reunión magna en la cual se tratará de regular el precio de las harinas con la del pan.

Los carbonos

El ministro de Fomento se ocupa de la cuestión de las carbonerías, pretendiendo castigar duramente a quienes suban injustificadamente la mercancía y den de menos en el peso, llegando si es preciso a entregar a los vendedores, al Juzgado de Instrucción.

Extranjeras

Victoria alemana sobre los ingleses

El parte alemán de ayer da cuenta de que los ingleses atacaron ayer Parchendale y Cambrai, siendo rechazados, haciéndoles bastantes prisioneros.

En Bourlon la lucha fué enconada, decidiéndose en favor de los alemanes, los cuales cojieron numerosos cañones y ametralladoras, aumentando el número de los prisioneros en seis mil y los cañones en cien.

Hacia la paz

Un despacho de Naüen da cuenta que en todos los sectores desde Pripet hasta Lipa han convenido la tregua, suspendiendo las hostilidades.

Una comisión militar rusa ha llegado al cuartel general del Príncipe Leopoldo, para tratar del armisticio.

Por los prisioneros

El Papa ha felicitado al Obispo de Namur por sus propósitos de mandar un aguinaldo a los prisioneros de su diócesis.

Su Santidad ha enviado además un donativo de veinticinco mil francos con dicho objeto.

Mitin judío

En Londres celebróse ayer un mitin asistiendo numerosa concurrencia.

Mr. Roschild habló del avance inglés en Palestina, haciendo resaltar su importancia, abogando para que retorne al suelo patrio.

Acordóse invitar al gobierno inglés para que realice los propositos que abogan los judios.

Mr. Cecil Rhodes dijo que la reunión era para tratar de la liberación del pueblo judío, que volverá a formarse en los mismos lugares que habitaron sus antepasados.

El gran Rabino Requés confió en el restablecimiento de la civilización árabe en Bagdad.

PRENSA ASOCIADA.

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 3 de Diciembre de 1917

Interior serie A	77'80
Id. id. B	77'80
Id. id. C	77'80
Exterior A	85'65
Amortizable 5 p% A	95'85
Id. B	95'00
Nortes	60'35
Alicantes	66'50
Andalúes	60'00
Orenses	00'00
Obligacion Trasatlánticas	00'00
Francos	72'70
Libras	19'87

Depósito de Calzado

Plaza del Príncipe, número 14, (frente la Iglesia del Carmen).

Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

¿Ha visto V. el Chalet para bebés que sortea entre sus compradores la CASA BUENAVENTURA.—Bastión 23?

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17.